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戴珊：“主内”数字商业板块
武卫：卸任CFO续任执董

全国妇联妇女发展部合办

涌现出一批妇女手工创业带头人和妇女手工品牌，2021年广东省妇

女手工创业创新大赛落幕
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阿里巴巴集团宣布升级“多元化治理”体系，两位重量级女性高管职位变动

■ 中国妇女报全媒体记者 林志文
■ 粤妇宣

2021年广东省妇女手工创业创新大
赛经过近4个月的精心组织近日圆满结
束，经过紧张角逐，《凤冠霞帔——“巾”绣
国粹》等50个项目从571个参赛项目中
脱颖而出，夺得大赛各类荣誉。

广东省妇联表示，本次大赛是全省妇
女在手工行业一次全方位的风采展示，大
赛不仅吸引了一批工艺美术领域的国家
级及省级大师，还涌现出一批妇女手工创
业带头人和妇女手工品牌，为妇女手工产
业发展营造了良好社会环境，有效激发了
妇女手工创新创造活力。希望政府相关
部门和社会各界与妇联加强联动，不断出
台各种举措支持妇女手工创业创新工作，
将“创业创新巾帼行动”做深做实。

评选三大标准：传承、公益、创意

为给妇女手工艺产品提供展示、交
流、销售平台，传承和发扬中华民族优秀
传统文化，带动妇女创业就业，助力乡村
振兴，今年8月，广东省妇联联合省工业

和信息化厅、省人力资源和社会保障厅、
省农业农村厅、省广轻控股集团共同举办
2021年广东省妇女手工创业创新大赛。

大赛以“巧手巾帼 筑梦明天”为主
题，通过全媒体宣传发动，吸引了社会各
界广泛关注和积极参与。本次大赛紧密
围绕手工艺领域各个类别，因应不同评选
标准，设置了传承组、公益组、创意组三个
参赛组别，广泛面向从事手工创作的女性
或负责人为女性的手工创作团队开放报
名，最终共吸引了全省各地571个项目报
名参赛。

风格迥异、类别丰富，是本次大赛的
显著特点。据介绍，本次大赛参赛作品涉
及刺绣、剪纸、布艺、木雕、瓷器等多种艺
术类别，既有鲜明的民族特色与岭南风格
的传统工艺技术作品，也有设计新颖、富
有新时代气息的创意手工作品，更有促进
妇女就业、增强妇女创业能力的公益手工
艺品，充分展现出广东省女手工艺人在手
工创新创作方面的优秀成果和向上向善
的精神风貌。

大赛邀请了工艺美术以及创业孵化、
市场营销、风险投资等方面的专家担任评
委，对项目的基础性、创意性、创新性、公

益性和传承性等方面进行综合评审。经
过层层选拔和激烈角逐，最终有50个参
赛项目晋级决赛。

12月1日，50个决赛入围项目分组
依次登台进行路演、答辩，深入阐述项目
在传承传统文化、促进妇女创业就业、助
力乡村振兴等方面的亮点、优势与发展前
景，最终产生传承组、公益组、创意组三个
组别的金银铜奖和优秀奖，端砚雕刻《月
与荷花一样清》、大湾区文创手工业高技
能人才智库、《凤冠霞帔——“巾”绣国粹》
三个项目分别获得三个组别的金奖。

大赛引领女性手工艺人创新创
业就业热潮

值得一提的是，在国潮风风起云涌的
当下，此次大赛引领广东妇女手工创业创
新就业掀起新热潮。

获得公益组金奖的作品广府金绣《凤
冠霞帔——“巾”绣国粹》是将中国传统婚
嫁文化中的凤冠霞帔用特有的“金属丝绣
制”工艺呈现。据项目负责人莫雪玉介
绍，广府金绣所具有的延展性令其不仅能
作为工艺藏品，还能与诸多领域进行技术

跨界与融合对接，从而开发出一系列产
品。该产品学习门槛不高，可实现部件
化、标准化以及分工流水作业，根据订单，
学员在家就能进行部件化制作。自项目
团队组建以来，吸引了大量的在校大学生
以及社会人士的参与，200多名学员在学
习之后实现了就业或创业。莫雪玉表示，

“期待更多人加入手工艺创业创新的队伍
中来，让项目技术和产品惠及更多、更广
泛的群体，共建更广阔的平台。”

大赛期间涌现的女性手工艺人在推
动创新创业、文化传承、乡村振兴方面的
例子和故事还有很多。如获得铜奖的《织
心梦——公益+商业模式助力残障人士
就业》项目，团队是由有创业意愿的健全
人士和残障人士共5名及志愿者组成，项
目专注于困境女性就业创业问题，通过线
上线下教授编织技艺，目前带动残障人士
56人、单亲及留守妇女40人实现就业，
帮助大家通过掌握一技之长实现人生价
值。

营造妇女手工产业发展良好社
会环境

据广东省妇联介绍，广东妇女手工产
业历史悠久、精品辈出，近年来，广东各级
妇联把发展妇女手工作为服务大局、帮助
妇女脱贫致富的重要手段，作为促进家庭
和谐、维护社会稳定、助力乡村振兴的重
要载体，通过培育妇女手工创业创新基
地，开展妇女手工技能培训，实施妇女小
额贷款项目，携手广西、贵州妇联开展“金
绣球计划”“锦绣计划”，共同搭建东西部
协作手工产业对接平台等，不断为妇女手
工产业发展营造良好社会环境。

据了解，大赛结束后，承办单位还将
继续积极整合资源，为决赛获奖项目提
供搭建平台、金融扶持、创业孵化、媒介
推介等四大方面的赋能，助力获奖选手
和团队宣传产品、拓展市场。接下来，大
赛获奖作品将在“网演中国”数字文旅云
平台（艺维云展）虚拟专区展示。组委会
将举办作品展示、直播带货、合作签约等
活动，为手工产品提供展示、交流、销售
平台，以激励广大妇女释放创新活力和
创造潜能。

■ 陈婷 蓝莲花 夏雯琪

近日，阿里巴巴董事会主席兼CEO
张勇发出内部信，宣布公司升级“多元化
治理”体系，这一阿里巴巴组织架构和管
理层的重要调整包含两位阿里女性高管
的职能变动。

其中，阿里巴巴集团创办人之一戴珊
将负责新设立的“中国数字商业”板块，据
悉，这一板块包括大淘宝（包括淘宝、天
猫、阿里妈妈）、B2C零售事业群、淘菜
菜、淘特（淘宝特价版）和1688网上批发
平台等业务。

内部信中，张勇同时宣布，阿里巴巴集
团CFO武卫则从2022年3月31卸任。她
将继续担任集团执行董事，并担任集团董
事会下设的可持续发展委员会成员。

戴珊：聚焦内需，分管“中国数
字商业”新板块

业内分析人士认为，从微观上看，阿
里这次的组织架构调整，实际上等于是把
国内淘系整个融合了，核心人物就是国内
板块的新负责人戴珊。她是淘特和淘菜
菜的缔造者，一手拓展了阿里的商业版
图。

张勇称，竞争格局越来越激烈，必须
决策更高效，行动更统一，各层组织之间
的定位和分工更明确。期待戴珊基于深
厚的市场经验、杰出的领导力以及独特的
女性体验视角，继续发挥阿里巴巴在中国
消费领域的引领角色。

戴珊毕业于杭州电子科技大学，于
1999年加入阿里巴巴，是阿里创始人之
一，也是阿里合伙人。2009年至 2014

年，任淘宝和阿里巴巴国际站的人力资源
资深副总裁，以及阿里巴巴集团副首席人
才官、首席人才官。2014年6月至2017
年1月任阿里巴巴集团首席客户服务官。

当时她曾对阿里巴巴的客服体系进
行过大刀阔斧的改革，客服从打电话的

“救火队”变成“创造新体验”的重要岗位，
并率先推出极速退款退货等服务。月度
高管例会上，戴珊总是被张勇第一个点
名，让她讲过去一个月从服务端看到哪些
问题。

2017年1月起，戴珊担任阿里巴巴
产业电商（B系）事业群总裁。为了全面
打通盒马、农村淘宝、智慧农业这三条涉
农业务线，2019年底，戴珊开始分管盒马
事业群。

2021 年 3 月 ，阿 里 巴 巴 成 立 了
MMC事业群，内部人士称其为“买买
菜”，由戴珊负责，主要聚焦社区团购业
务，并整合了零售通的社区团购业务和盒
马集市业务，戴珊开始担任阿里巴巴社区
电商事业群总裁。

值得一提的是，经过本轮调整，直接
打破了过去基于业务客群所划分的To
C、To B业务线，阿里两大电商板块淘系
与面向企业客户的B系业务首次得以打
通，戴珊分管的中国数字商业板块将聚焦
内需。

从前，戴珊带领的B端业务在阿里较
为边缘。但如今，联合工厂直供打造低价
的淘特，年度买家超过2.4 亿，本季度净
增4000万用户，占到了阿里巴巴集团新
增用户的60%，戴珊展露出不俗的实力。

在本轮调整之前，根据阿里2022财
年二季度财报的数据，戴珊分管下的淘特
和MMC两大新业务增长迅速，在对于下

沉市场的进军上已经
有所成绩，成为阿里
在中国市场的用户增
长来源。财新网的一
篇报道引用内部人士
的说法称，阿里希望在消费端流量见顶的
情况下，从戴珊所擅长的供应链端寻找新
的增量。

武卫：阿里目前战略投资版图
的搭建者，战友+知心姐姐

2019年，阿里巴巴集团CEO张勇通
过全员信宣布了阿里新一轮面向未来的
组织升级，并任命阿里巴巴集团CFO武
卫担任集团战略投资部负责人，以实现战
略投资业务与财务体系一体化。

资料显示，武卫曾是毕马威华振会计
师事务所合伙人，为多家大型中国境外上
市公司及在华跨国企业提供审计和财务
咨询服务。2007年7月武卫加入阿里巴
巴集团，出任阿里巴巴（B2B公司）首席
财务官一职。她领导了公司财务体系的
建设并帮助阿里巴巴（B2B公司）于当年
11月在香港成功上市。

2012年，在联合领导阿里巴巴（B2B
公司）的私有化项目后，武卫开始负责阿
里巴巴集团财务组织的关键部门，包括运
营财务、财务报告、内部控制、税务和资金
管理等。2013年，武卫正式担任阿里巴
巴集团CFO一职。

同所有的CFO一样，武卫相当低调，
极少出现在大众视野，但说她是中国最成
功的CFO之一也不为过。她曾经三次帮
助阿里上市，在集团内部与阿里巴巴资深
副总裁彭蕾并称为“阿里双姝”。

张勇曾经从个人角度给予武卫高度
评价，认为她面对起起伏伏，始终荣辱不
惊，为人谦逊、坚韧，一路走来，是亲密的
战友，也是很多核心管理团队成员的知心
姐姐。内部员工评价她是一位不只看数
字的CFO，她是实干家，能够踏实深入地
去了解阿里巴巴多元化的业务部门。

自2019年担任阿里巴巴战略负责人
以来，她也多次大手笔投资，搭建了现在
阿里的战略投资版图。有媒体统计，阿里
系2019年共投资了97家公司，合计投资
1714亿。从行业布局来看，2019年阿里
一共布局了15个行业。其中，投资前三
的行业是企业服务、金融和文娱传媒。

2020年，根据媒体不完全统计，阿里
也主导投资了35起，包括斑马汽车、百世
集团，东南亚电商平台Lazada、心怡科技
等平台的投资和并购，覆盖本地生活，智
慧物流、新零售、大健康等多个领域。其
中，阿里巴巴以8亿并购本地餐饮平台客
如云，280亿收购新零售公司高鑫零售。

武卫曾经公开表示，一旦投资项目没
有了战略价值，阿里巴巴就会慢慢退出。
而业内的投资人也分析表示，在武卫主导
时期的战略投资，更贴近集团业务。

张勇在内部信中以“卓越的历史贡
献”一词，充分肯定了武卫过去15年的
工作和为阿里作出的成绩。他同时表
示，自己从几年前就开始和武卫共同筹
划CFO接班人计划，今天交接班的条件
已经成熟。

■ 邢贺扬

“我们要坚守什么？是赚快钱
还是赚慢钱？是贪图一时之快，还
是坚守企业社会责任？”2021中国
企业家博鳌论坛12月2日-5日在
海南博鳌举行，珠海格力电器股份
有限公司董事长兼总裁董明珠出席
其间举行的“中国实干家公开课”。
她认为，急功近利赚钱，只会被市场
和消费者抛弃。

在研发上要舍得花钱
“格力很多花了十余年时间研

发的技术都有了成果，并且产生了
很大的社会价值。”

为者常成，行者常至。“实体经济
企业要在研发上舍得花钱。如果没
有一代代的技术升级更迭，就实现不
了可持续发展。”董明珠在公开课上
说，“格力坚持自主创新和研发，目前
累计申请国内外专利91512件，其中
有33项为国际领先技术。”

格力一直履行着“坚守奉献与
创新”的企业使命。“实”是格力电器
生生不息、历久弥新的文化。以“实
干”为基，格力勇攀世界科技高峰，
围绕品牌持续发力，让世界以“优
质”定义中国制造。

董明珠说，“可以说世界最好的
空调就在中国、在格力，对格力的自
信来源于对社会的诚信。”

“我记得1995年到日本时，日
本全面采用了变频技术，而当时的
我们连能效等级都没有，何谈变频
技术？之后，我国能效等级出台，我
们开始意识到节能对于一个产品的重要性，关乎社会，也关乎
个人。现在，格力有句广告语‘格力空调，省电一半’，这需要
实力的支撑。”董明珠说。

“中国向国际社会承诺‘双碳’目标，对我们来说责任重
大。今年4月，格力‘零碳源’空调在全球制冷创新大奖赛中
荣获最高奖，实现发电、储能、直流驱动、制热、照明的完整流
程能量循环，真正做到安全高效、‘零电费’。”董明珠介绍。

作为一家多元化、科技型、绿色环保低碳的全球工业集团，
格力电器产品涉及消费者、工业产品和新能源领域，其“零碳
源”空调技术、钛酸锂电池储能技术等均处于行业领先地位。

“30年来，从一个小作坊到世界500强企业，年产值由2
千万到2千亿元，格力在于始终坚持质量管控、持续推进技术
创新这个企业发展的生命线。”董明珠说。

格力用9年时间研发出“零碳源”技术。董明珠说：“我们
愿意给科研人员大量时间和资金潜心研发。最终的结果是，
很多花了十余年时间研发的技术都有了成果，并且产生了很
大的社会价值。”

不斗不可能成长
“因为在斗的过程中，有犯错，也有疑惑，所以我们也跟

自己斗，不断纠正，不断完善。”

各自努力，顶峰相见。“我是一个‘好斗’的人，不斗不可能
成长。因为格力的存在，让中国空调行业成为世界一流，最重
要的一个字就是‘斗’。”董明珠说，“我培养的第二个‘董明
珠’，依然是个坚守‘好斗’的人，因为在斗的过程中，有犯错，
也有疑惑，所以我们也跟自己斗，不断纠正，不断完善。格力
凭着斗争精神走到今天。”

董明珠之所以如此“好斗”，和她关注产品质量密不可
分。“质量关乎两个‘生命’，一个是企业的生命，一个是消费者
的生命。”董明珠认为，已经有很多企业兴衰和社会案例印证
了这句话。唯有以优质产品为消费者打造更加美好的生活，
才能真正赢得市场的认可与信赖。产品质量是企业生存和发
展的根本。好的产品质量，是一块金字招牌，可以展现良好的
企业形象和具有强大的感染力。

赚钱不是目的，只是一个结果
“一个好的企业不是急功近利赚钱，而是能够帮助别人。

别人因为你而快乐，这就是好的企业。”

“如果我告诉你，格力从来不在乎钱，那肯定是骗你的。
企业不赚钱靠什么生存？不赚钱靠什么发展？不赚钱靠什么
做研究？所以，钱一定是要赚的，但是赚钱不是我的目的，只
是一个结果。”董明珠说，“我们的目的是为社会做贡献，因为
格力的存在，让人民生活更美好。这是格力坚持以消费者需
求为导向的动力。”

“如果你的目的只是急功近利赚钱，只会被市场和消费者
抛弃。作为一个企业家，要有社会使命和社会责任。不畏困
难，敢于面对，才会有今天的收获。”董明珠说。

“一个好的企业不是骗到钱，而是给别人钱，也就是能够
帮助别人。别人因为你而快乐，这就是好的企业。”董明珠认
为，格力的成功源于诚信，“格力坚守诚信文化。没有诚信，质
量也是空谈。”

董明珠介绍，2005年，格力率先在行业内提出“整机6年
免费包修”的承诺。“今年我们提出了10年免费保修。目前为
止，在家电行业只此一家。我认为，这个承诺就是一个企业的
实力，也是一个企业的诚信。”
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董明珠代言的“硬核”广告亮相中国家电展的格力
电器展区。 （图片来源：IC photo）


